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Шесть театров 
на одной сцене

Спускается с небес
19 декабря – День свя-
тителя Николая Чу-
дотворца, в народе его 
обычно называют Ни-
колаем Угодником.

День святого Николая – светлый зимний 
праздник. Согласно народному поверью, в ночь 
на 19 декабря Николай Чудотворец спускается с 
небес на землю и помогает всем нуждающимся.

Это один из самых почитаемых на Руси свя-
тых. Его считали защитником оклеветанных. 
Верили, что он может помочь невинно осужден-
ным. Также его называют покровителем моря-
ков, купцов и детей.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ГЛАВНОЕ .
Скорые для скорой

18 декабря медицинские учреждения Алтайского края 
получили новые машины скорой помощи. Ключи от 13 
автомобилей главным врачам вручил министр здравоох-
ранения региона Дмитрий Попов.

Транспорт полностью укомплектован медицинским 
оборудованием и инвентарем. Машины распределили по 
медицинским организациям с учетом степени нагрузки, 
состояния имеющегося автотранспорта, его оснащенно-
сти медоборудованием и протяженности обслуживаемой 
территории.

Сейчас автопарк скорой помощи составляет более 300 
автомобилей. В этом году за счет краевого бюджета уже были 
приобретены 20 LADA Largus для оказания неотложной помо-
щи и 25 автомобилей скорой медицинской помощи класса «В».

Яровое будет с углем
Губернатор Виктор Томенко выделил из краевого бюд-

жета 60 миллионов рублей на прохождение отопительного 
сезона в Яровом.

Такое решение, пояснили в пресс-службе главы региона, 
принято в связи с введением режима чрезвычайной ситуа-
ции на территории города. Средства будут направлены на 
приобретение угля.

Оперативный штаб в Алтайском крае продолжает контро-
лировать ситуацию с теплоснабжением в Яровом. Напомним, 
режим ЧС действует в городе с 22 ноября.

Светлана РУСИНА

Новая награда
В регионе утвердили новый вид награды – почетное 

звание «Заслуженный работник в сфере туризма и сана-
торно-курортной деятельности Алтайского края».

Звание будет присваиваться работникам туристической ин-
дустрии, гостиничных организаций, а также немедицинскому 
персоналу санаторно-курортных организаций за многолетний 
добросовестный труд и личные заслуги, сообщает управление 
края по развитию туризма и курортной деятельности.

Претендовать на звание могут люди, у которых уже есть 
отраслевые награды федеральных и региональных органов 
власти. Стаж работы в отрасли должен быть не менее 15 лет, 
а на последнем месте работы – не менее 5 лет.

Коммунальный индекс
Губернатор Виктор Томенко подписал 10 декабря указ, 

устанавливающий предельные индексы изменения раз-
мера платы за коммунальные услуги в городах и селах 
Алтайского края на 2020 год. Документ вступит в силу с 
1 января.

В первом полугодии предельный индекс составил 0% на всех 
территориях. Во втором полугодии этот показатель в подавля-
ющем большинстве районов – 6,9%. Лишь в Угловском и Стан-
ционно-Ребрихинском сельсовете – по 10%, в Рубцовске – 11%.

Предельный индекс – это максимально допустимый рост 
платежей жителей за все коммунальные услуги.

Алёна ИВАНОВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер южный, 8-13 м/с, 
мокрый снег, местами 
метели, снежные заносы, 
гололёдные явления. 
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  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 5-10 м/с, 
на дорогах местами сильная 
гололедица.

20 декабря

21 декабря

1,4      
  А 
   
  
Это в два раз больше, чем за аналогичный пе-

риод прошлого года. Также погружено 838 тыс. 
продуктов перемола. На днях представители 
Минсельхоза края встречались с руководством 
Западно-Сибирской железной дороги. Обсужда-
ли развитие грузовых дворов, на которых для 
удобства планируют строить мини-элеваторы. 
Речь шла и о таком перспективном направле-
нии, как запуск «зерновых экспрессов». Первый 
такой поезд отправился в марте 2019 года из 
Камня-на-Оби в Санкт-Петербург. 
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Во вторник состоялось закрытие Года 
театра в Алтайском крае. 

На торжестве, прошедшем на сцене Молодежного 
театра Алтая, назвали имена первых обладателей по-
четных званий «Заслуженный артист Алтайского края» 
и «Заслуженный работник культуры Алтайского края» 
и вручили губернаторские премии им. В. Золотухина.

Собравшимся вкратце напомнили главные сверше-
ния Года театра. Среди них – участие края во Всерос-
сийском театральном марафоне, активная гастрольная 
деятельность, субсидии на масштабное техническое 
обновление всех без исключения театров, поездки на 
престижные фестивали в другие регионы России и 
даже за рубеж.

В нашем крае тоже прошли три крупных смотра: 
пятый по счету фестиваль курсовых и дипломных 
работ «Шаг» в Музыкальном театре, Всероссийский 
фестиваль спектаклей по произведениям В.М. Шукшина 
«Здравствуйте, люди!» в краевом театре драмы и Все-

российский фестиваль театров кукол «Зазеркалье» – в 
«Сказке». Не менее важны и творческие лаборатории, 
которые состоялись в театре кукол, МТА и Бийском 
драмтеатре (причем последняя – под эгидой московского 
Театра Наций Евгения Миронова). На церемонии даже 
прозвучала цифра «500 тысяч театральных минут» – 
будто бы именно столько набежало за этот год.

– Год театра прошел успешно, и многое удалось 
сделать в этой любимой сфере искусства, – сказал на 
торжестве губернатор Виктор Томенко. – Мы уделили 
серьезное внимание решению вопросов техническо-
го обеспечения и развития наших учреждений. Это 
позволило им обновить оборудование, приобрести 
транспорт, поработать с приглашенными режиссерами, 
принять участие в гастрольной деятельности. Ни один 
из наших театров не остался без гастролей в этом году! 
И мы принимали здесь гостей. Достигнутый уровень 
развития театрального искусства должен стать нормой.

(Окончание на 4 стр.)

Первые заслуженные артисты Алтайского края Галина Зорина 
и Александр Штребель.

В заключительном номере на сцену вышли актеры 
шести профессиональных театров края.

В начале следующего года Алтай-
ский край получит финансовые 
проектировки по федеральной 
программе «Комплексное разви-
тие сельских территорий».

16 декабря председатель АКЗС Алек-
сандр Романенко принял участие в за-
седании Совета законодателей РФ и его 
президиума, а также в заседании комис-
сии Совета по аграрно-продовольствен-
ной политике, природопользованию и 
экологии, на которых обсуждалась новая 
федеральная программа по комплексно-
му развитию сельских территорий. Она 
начнет действовать уже в следующем 
году.

Напомним, в октябре на парламентских 
слушаниях министр финансов РФ Антон 
Силуанов заявил, что необходимости в 
финансовом наполнении федеральной 
программы до заявленных изначально 
80 млрд на 2020 год нет. Так как вопросы, 
связанные с дорогами, коммунальной и 
социальной сферами на селе отражены 
в других национальных проектах.

По словам Александра Романенко, зако-
нодатели сошлись во мнении, что нужно 
продолжать работу с министерствами, 
правительством и отстаивать заявленный 
уровень финансирования госпрограммы.

– Зачем она тогда вообще нужна, если 
в ее финансировании мы будем учиты-
вать средства, направленные по нацио-
нальным проектам? – задался вопросом 
спикер краевого парламента. – В паспорте 
изначально было заявлено 80 млрд рублей, 
а в бюджете на следующий год предусмо-
трено только 35 млрд.

Замминистра сельского хозяйства РФ 
Иван Лебедев отметил, что уже отработано 
распределение средств по субъектам. Ре-
зультативность их использования теперь 
будет отслеживать Минсельхоз.

Александр Романенко заверил, что в 
Алтайском крае вопросов с эффективно-
стью использования этих денег не будет. 
И уже в начале следующего года регион 
получит понимание об объеме средств, 
которые будут направлены на развитие 
села. 

Подготовил Вадим КУЛЕШОВ

Шесть кандидатов
Сегодня, 19 декабря, завершает-

ся прием документов на вакантную 
должность главы Барнаула. На утро 
18 декабря зарегистрировано шесть 
кандидатов. Об этом «АП» сообщил 
секретарь конкурсной комиссии, 
депутат гордумы Сергей Струченко.

Первым документы подал 7 декабря 
Андрей Крылов – бывший глава «Пар-
тии Роста» в регионе, предприниматель.

Вторым кандидатом стал Алексей 
Шипунов. Подал документы в тот же 
день с разницей буквально в час. Из-
вестно, что он – бывший бизнесмен.

Третьим был зарегистрирован 11 
декабря Сергей Шумов – в прошлом 
гендиректор ООО «Барнаульский 
водоканал», действующий владелец 
туристической компании «Ски Лайн» 
в Республике Алтай.

Четвертым кандидатом стал 12 де-
кабря первый заместитель главы ад-
министрации города Вячеслав Франк.

Пятой 13 декабря подала докумен-
ты Елена Хрусталева – депутат Барна-
ульской гордумы от КПРФ, профессор 
кафедры хирургической стоматоло-
гии, челюстно-лицевой хирургии и 
оториноларингологии Алтайского 
государственного медуниверситета.

Шестым 17 декабря зарегистриро-
ван Алексей Скосырский, представ-
ляющий партию ЛДПР и являющийся 
индивидуальным предпринимателем.

СМИ сообщали о еще одном кан-
дидате – Александре Андрющенко, 
представителе партии «Коммунисты 
России». На утро 18 декабря он доку-
менты еще не подал.

Алёна ИВАНОВА
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

В Росреестре с диктантом справились
Работники Росреестра ста-

ли победителями во Всерос-
сийском правовом диктан-
те, при этом максимальное 
число участников было из 
алтайского управления.

Третий правовой диктант 
проводился в нашей стране 
с 3 по 10 декабря. Протести-
ровать свою юридическую 
грамотность мог любой же-
лающий на сайте юрдиктант.
рф. За 60 минут участники 

должны были ответить на 40 
вопросов.

Как сообщил председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груз-
дев, всего принял участие в 
написании диктанта 220 581 
человек. Это на 35% больше, 
чем в прошлом году.

На первом месте по право-
вым знаниям среди специа-
листов оказались сотрудники 
Росреестра. При этом активнее 

всех были представители Рос-
реестра в Алтайском крае. На-
писали диктант 104 человека.

По оценке Владимира Грузде-
ва, в целом среди всех граждан, 
написавших диктант, пробелы 
отмечаются в семейном зако-
нодательстве, законодательстве 
о защите прав потребителей и 
в других правовых отраслях, 
связанных с повседневной бы-
товой жизнью.

Евгений ШУМИЛОВ

  ПРАВОВОЙ ЛИКБЕЗ .

О важности онкотерапии
В Алтайском краевом 
онкологическом диспан-
сере прошел научно-прак-
тический семинар по 
иммуноонкологии. С до-
кладами о лечении ме-
тастатического рака 
почки и меланомы перед 
алтайскими коллегами 
выступили московские 
онкологи.

Эта тема была выбрана не 
случайно. В нашем регионе эти 
онкологические заболевания 
растут высокими темпами. Так, 
за последние 10 лет заболева-
емость раком почки выросла 
почти на 66%, меланомой – бо-
лее чем на 75%.

Как отметил главный врач 
Алтайского краевого онкологи-
ческого диспансера, главный 
внештатный онколог регио-
нального Минздрава Игорь 
Вихлянов, рост происходит 
из-за низкого уровня онкона-

стороженности пациентов. Жи-
тели края нередко обращаются 
к врачам на поздних стадиях, 
когда опухоль уже пустила ме-
тастазы в соседние органы и 
ткани. И лечить такие запущен-
ные случаи традиционными 
методиками сложно.

Эксперты уверены, что им-
муноонкология – это тот метод, 
который дает больным с плохи-
ми прогнозами шанс на стой-
кую многолетнюю ремиссию. 
В ходе семинара специалисты 
рассказали об эффективных 
комбинациях иммунологи-
ческих противоопухолевых 
препаратов для лечения ме-
тастатического рака почки и 
меланомы. Также были рас-
смотрены результаты клини-
ческих исследований, изучены 
рекомендации по назначению 
препаратов. Эти лекарства уже 
в 2020 году официально войдут 
в клиническую практику.

Докладчики подчеркнули, 
что иммунотерапия позво-
ляет существенно улучшить 

показатели беспрогрессивной 
выживаемости и смертности. 
В том числе сохранить высокое 
качество жизни пациентам. А 
в ряде случаев – избежать по-
вторного лечения.

Врачи Алтайского краевого 
онкологического диспансера 
поделились опытом использо-
вания иммунологических пре-
паратов в лечении метастатиче-
ского рака почки и меланомы. 
И результаты лечения доказали 
эффективность иммунотерапии.

Благодаря региональному 
проекту «Борьба с онкологи-
ческими заболеваниями» на-
ционального проекта «Здраво-
охранение» финансирование 
иммунотерапии в регионе 
значительно выросло. В 2019 
году Алтайский краевой онко-
логический диспансер закупил 
иммунологических препаратов 
на 150 млн рублей. На 2020 год 
сформирована заявка на 550 
млн.

Подготовила 
Татьяна ПЕРВОВА

Самое красивое 
озеро

Озеро Лебединое из Алтайского края вошло в десятку са-
мых красивых водоемов России. Это выяснил в ходе опроса 
интернет-пользователей популярный туристический сервис 
Tvil.ru.

Первое место безоговорочно занял Байкал, набрав 37,18%. 
Россияне считают его зимний пейзаж самым привлекательным.

В тройку самых красивых зимних озер России также вошли 
Рица в Абхазии (28,21%) и Онежское озеро в Республике Карелия 
(10,26%).

Туристы также отметили озеро Абрау-Дюрсо в Краснодар-
ском крае, Голубые озера в Кабардино-Балкарии, Сейдозеро в 
Мурманской области, Селигер в Тверской области и Ладожское 
озеро в Ленинградской области.

Топ-10 замкнуло Лебединое озеро в Алтайском крае.
Татьяна ПЕРВОВА

К новогоднему столу
20 и 21 декабря в здании Старого базара пройдут предно-

вогодние продовольственные ярмарки «Продукция Барнаула 
– горожанам». Они будут работать с 10.00 до 16.00.

Как сообщили в пресс-центре администрации города, продук-
цию предложат предприятия переработки, крестьянско-фер-
мерские хозяйства и оптово-розничные предприятия.

Можно будет приобрести мясо, колбасные изделия, полу-
фабрикаты, рыбопродукты, кондитерские изделия и многое 
другое.

Светлана РУСИНА

В Барнауле начали возводить 
первый жилой квартал (ЖК) 
после перехода на проектное 
финансирование. На его тер-
ритории построят школу, 
поликлинику и детский сад.П  ̈

На данный момент это самый круп-
ный проект, который реализуется с 
использованием счетов эскроу в Ал-
тайском крае. На строительство 16 
многоквартирных домов собственных 
средств у застройщика не хватило, 
поэтому компании пришлось брать 
ссуду. Объем инвестиции управля-
ющий Алтайским отделением ПАО 
Сбербанк Антон Милютин раскрывать 
не стал, но заверил, что процентная 
ставка и сумма кредита вполне при-
емлемы. Соглашение между банком 
и строительной организацией был 
подписан 16 декабря.

– Конечно, опасения были, как и с 
любым другим проектом. Банк, рас-
сматривая заявку, обращает внима-
ние на три вещи: застройщик должен 
иметь опыт и ресурсы, финансовая 
составляющая проекта должна соот-
ветствовать реальному положению 
дел и возводимому объекту важно 
быть востребованным на рынке, – 
объяснил Антон Милютин. – Мы про-
анализировали все эти составляющие 
и приняли положительное решение. 
В некоторых случаях приходилось 
отвечать отказом, бывало и такое.

Продажа квартир еще не началась, 
но уже можно сказать, что дольщики 
могут не переживать за свои вложе-
ния. Если до этого строительство 
велось на деньги потенциальных 
жильцов, то сейчас их средства будут 
храниться на эскроу-счете в банке. 
Застройщик получит к ним доступ 
только после сдачи объекта в эксплу-

атацию. Поэтому компании вынуж-
дены брать кредит, что увеличивает 
стоимость одного квадратного метра. 
Как сообщил представитель строи-
тельной организации Нодар Шония 
в ходе пресс-конференции, цена за 
один квадрат в новом ЖК варьируется 
от 39 до 47 тысяч рублей.

– На стоимость влияет не только 
проектное финансирование, но и ряд 
других факторов, которые могут воз-
никнуть на рынке, – пояснил Нодар 
Шония. – Это цена энергоресурсов, 
стройматериалов и так далее. Все это 
накладывается на себестоимость. Но 
если проект успешен и наполняемость 
эскроу-счетов идет хорошими темпа-
ми, то это дает возможность снизить 
процентную ставку в банке, что по-
ложительно сказывается на ценнике 
квартир.

В   – 
Новый жилой комплекс будет рас-

положен в квартале 2011 в границах 
улиц Солнечная поляна, Взлетной, 
Ускова, проезда Северного Власихин-
ского и Павловского тракта. Плани-
руется возведение домов от 9 до 18 
этажей, они будут выполнены из 
кирпича, монолита или панелей.

На участке, выделенном под за-
стройку, уже кипит работа. Строи-
тели вбивают сваи на месте будущего 
котлована. До 2024 года необходимо 
ввести в эксплуатацию 124,7 тысячи 
кв. метров жилья. Некоторые дома бу-
дут готовы уже в 2023 году. Ожидается, 
что с появлением ЖК в этом районе 
свои жилищные условия улучшат 2760 
семей региона.

В строящемся городском квартале 
предусмотрены широкие проезды 
для транспорта, функциональные 
тротуары и двухуровневая охраняе-
мая парковка. Также не обошли сто-
роной социальную инфраструктуру. 
На территории комплекса появится 
детский сад, в который сможет хо-
дить более 200 детей. Кроме того, на 
участке построят школу на 550 мест 
и поликлинику. Все это будет готово 
к моменту заселения.Н  5  ̈

Начало строительства 16 домов 
дает некий задел для выполнения 
национального проекта «Жилье и ком-
фортная городская среда», согласно 
которому количество вводимого в 
эксплуатацию жилья в Алтайском 
крае до 2024 года должно составить 
4,9 миллиона квадратных метров. 
Уже выдано около 100 разрешений 
на строительство.

Как отметил председатель город-
ского комитета по строительству, 
архитектуре и развитию Дмитрий 
Аристов, вся территория Барнаула уже 
подготовлена под застройку, кварталы 
имеют проекты планировок, рассма-
триваются лишь предложения по вне-
сению изменений в эти документы.

– Для крупной застройки остается 
центральная часть города и Индустри-
альный район, – пояснил он. – Но в 
соответствии со стратегией генераль-
ного плана нам необходимо присту-
пить к программе реновации уже в 
ближайшие годы.

В скором времени Барнаул начнет 
освобождаться от малоэтажных и 
ветхих строений, на месте которых 
будут строиться современные мно-
гоэтажки. Под реновацию в первую 
очередь попадают центр города и 
район Потока.

Влад ГЕРАСИМОВ

Важными итогами уходяще-
го года в Барнаульском водо-
канале считают сокращение 
периода отключения потре-
бителей от водоснабжения 
во время аварий, увеличение 
объемов обновления сетей 
и уменьшение дебиторской 
задолженности. И  

Год столетия барнаульского во-
допровода начался для компании с 
серии резонансных аварий. Генди-
ректор Барнаульского водоканала 
Дмитрий Масловский объяснил 
их отчасти морозной погодой, ко-
торая тогда установилась в городе, 
и пообещал к концу года сократить 
аварийность до уровня 2016 года.

«Учитывая, что выросла протя-
женность сетей, аварийность (чис-
ло аварий на километр сети) будет 
нынче ниже, чем в предыдущие два 
года, – сказал руководитель пред-
приятия. – Если раньше она за счет 
модернизации снижалась резко, то 
последнее время – незначительно. 
Это связано с тем, что мы уже обно-
вили насосные станции, установи-
ли регуляторы давления на сетях и 
таким образом инженерный потен-
циал исчерпали. И сейчас, чтобы и 
дальше снижать аварийность, надо 
перекладывать сети».

В этом году на ремонты водопро-
вода планировалось направить 569 
млн рублей, но после серии зимних 
аварий решено было сделать упор 
на сети, увеличив программу их мо-
дернизации до 640 млн рублей. Это 
процентов на сорок больше, чем в 
предыдущие два года. В результате 
было переложено 10 км водопрово-
дных и 4 км канализационных труб.

Из наиболее заметных объектов 
гендиректор вспомнил подключение 
воды к детсаду в селе Власиха. 

Большая работа была проведена 
по перекладке канализационного 
коллектора и водопровода на улице 
Аванесова и Змеиногорском тракте, 
а также на улице Чкалова, когда при-
шлось пересечь канализационным 
коллектором проспекты Ленина и 
Комсомольский. «Это хороший при-
мер синхронизации различных го-
родских служб, – отметил Дмитрий 
Масловский. – В частности, мы согла-
совали свои работы с дорожниками, 
которые затем уложили асфальт по 
программе БКД».

В этом году предприятие на 
очистных сооружениях запустило 
в эксплуатацию электролизер, бла-
годаря которому обеззараживание 
воды перевели с жидкого хлора на 

более безопасный гипохлорит на-
трия. Также приступили к рекон-
струкции блока вводных устройств 
на очистных сооружениях. Р   

Для экономии электроэнергии, 
которая у Барнаульского водоканала 
является основной статьей затрат, 
устанавливаются более современ-
ные насосы, частотные регуляторы 
и т. д. За последние 10 лет затраты 
электроэнергии удалось снизить 
на 38%.

За текущий год удалось сократить 
с 15,25 до 15,15% потери воды. Вооб-
ще, это считается очень хорошим 
показателем даже для западноевро-
пейских городов. А в России нередки 
потери в 40 – 50%.

«Дальнейшее снижение потерь 
требует серьезных вложений, и не 
всегда это экономически оправдан-
но», – уверен гендиректор Барнауль-
ского водоканала.  

Важным достижением он считает 
сокращение времени отключения 
потребителей от сети. Д

Хорошие результаты у компании 
и по дебиторской задолженности в 
среднем 99,2 %. В Барнаульском водо-
канале внедрен робот для приема по-
казаний счетчиков. Он разговаривает 

человеческим голосом и понимает 
человеческую речь. 

«Наиболее низкая собираемость 
была в 2017 году – 95,7% и объясня-
лась снижением нормативов на ин-
дивидуальное потребление и уста-
новкой очень низких нормативов 
на общедомовые нужды. Нынешняя 
высокая собираемость говорит, что 
в Барнауле выстроена прозрачная 
система, которая позволяет плате-

жам от граждан доходить до ресурсо-
снабжающих компаний, – объясняет 
Дмитрий Масловский. – И Барнаул 
здесь положительный пример даже 
в масштабах страны».

Тем не менее дебиторская задол-
женность у Барнаульского водока-
нала составляет 520 млн руб. Для 
сравнения, это четверть от годо-
вой выручки компании и близко 
к затратам на годовую программу 
модернизации сетей.

Для сокращения долгов Барнауль-
ский водоканал ведет претензион-
ную работу, устраивает подомовые 
обходы должников, убеждая их 
заплатить. «А с кем-то приходится 
судиться, привлекать коллекторов. 
– Самая большая проблема – нерас-
пределенные по клиентам объемы 
потребления, когда показания на 
входе в дом не совпадают с сумой по-
казаний индивидуальных приборов,  
– считает гендиректор. – Из-за того, 
что у кого-то счетчиков нет, а норма-
тив недостаточный, текущие трубы 
в подвале. Это бьет по управляющим 
компаниям, так как требует затрат 
на ремонты внутридомовых сетей».

По мнению Дмитрия Масловского, 
нормативы внутридомового потре-
бления занижены и не позволяют 
управляющим компаниям закрыть 
все их расходы.

Кстати, тарифы Барнаульско-
го водоканала на следующий год 
пока находятся на рассмотрении в 
краевом профильном управлении. 
Насколько они вырастут – неясно.

«Мы просим установить экономи-
чески обоснованные тарифы», – ту-
манно ответил на этот вопрос генди-
ректор. Впрочем, Правительством РФ 
приняты предельные индексы роста 
платы граждан за коммунальные 
услуги на следующий год, и выше 
их тарифы расти не могут.П

Барнаул, как город с относительно 
хорошим состоянием водопроводных 
и канализационных систем, феде-
ральные власти не включают в гос-
программы типа «Чистая вода». Тем 
не менее руководство Барнаульского 
водоканала работает вместе с регио-
нальными властями над тем, чтобы 
попасть в федеральные программы, 
хотя бы с объектами в пригороде, где 
с качеством воды проблемы. Сейчас 
есть договоренности на 2022 год по мо-
дернизации водоснабжения в поселке 
Затон. А в следующем году компания 
рассчитывает закончить большой 
проект по строительству коллектора 
№ 9 в переулке Трудовом, планирует 
подключать кварталы 2037 и 2038.

Евгений ШУМИЛОВ,
Ольга ТАРАСОВА (инфографика)
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  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
20 декабря – День 
работника органов 
безопасности РФ
Уважаемые сотрудники и ветераны 

органов безопасности!
Поздравляем вас с профессиональным праздником!
Сотрудники органов безопасности стоят на страже 

интересов государства, обеспечивают защиту от любых 
внешних и внутренних угроз. Без всякого преувели-
чения можно сказать, что свою жизнь вы посвятили 
служению Родине – благородному и требующему пол-
ной самоотдачи делу.

В этом году органам безопасности региона испол-
няется 100 лет. Коллектив Управления Федеральной 
службы безопасности Российской Федерации по Ал-
тайскому краю с честью выполняет задачи по борь-
бе с терроризмом и экстремизмом, экономическими 
преступлениями, коррупцией, контрабандой, органи-
зованной преступностью, пресечению каналов посту-
пления в край наркотиков и психотропных веществ, 
противодействию незаконной миграции. Добиваться 
поставленных целей сотрудникам спецслужб помо-
гают высочайший профессионализм, физическая и 
специальная подготовка, умение действовать в экс-
тремальных ситуациях.

Благодарим сотрудников и ветеранов ведомства за 
отличную службу и верность выбранному делу. Желаем 
вам и вашим близким здоровья, семейного благопо-
лучия, удачи и счастья.

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

Управляющие организации
(%)
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Не откладывай на завтра…
  ОСТРЫЙ ВОПРОС .

Теперь ремонта одной лишь кровли недостаточно.

В Михайловском районе завершается ремонт спор-
тивного комплекса. Этого ждали семь лет, но за 
прошедшие годы коммуникации и облицовка окон-
чательно пришли в негодность, что существенно 
увеличило стоимость работ.Д    

Спортивный зал Михайловско-
го лицея – здание приспособлен-
ное. Его возвели еще в 1961 году, 
и долгое время внутри распола-
гался кинотеатр. В спорткомплекс 
постройка превратилась только в 
2001 году, примерно тогда же, ког-
да создавалось учебное заведение.

Не одно поколение лицеистов 
успело позаниматься в стенах 
спортзала. Каждый мог найти 
что-то для себя: мини-футбол, 
волейбол, баскетбол, кадет-
ские классы учились борьбе и 
рукопашному бою. Порой перед 
тренажерами выстраивалась 
целая очередь из детей, а вече-
ром их сменяли пришедшие на 
тренировку родители. На базе 
спорткомплекса регулярно про-
водились районные и краевые 
соревнования. Так продолжалось 
11 лет…

Проблемы стала приносить 
кровля, которую не меняли с мо-
мента постройки. Она протекала, 
из-за чего внутри все постепен-
но подгнивало. А когда с потолка 
уже начала сыпаться штукатурка, 
было принято болезненное, но 
необходимое решение – закрыть 
спортзал.

– Незадолго до закрытия у 
нас появилась возможность от-
ремонтировать крышу. Мы вы-
играли грант, но требовалось 

софинансирование от местного 
бюджета, – рассказала директор 
Михайловского лицея Светлана 
Хребтиевская. – К сожалению, 
нам отказали. На дверь повесили 
замок, других выходов у лицея 
не было.

Ждать капитальный ремонт 
пришлось еще семь лет. Учени-
ки уже привыкли, что зимой 
физкультура проводится в Ми-
хайловской детско-юношеской 
спортивной школе (ДЮСШ), а 
летом – на стадионе.

– Конечно, было тесно. В ДЮСШ 
большой зал, но определенные 
сложности все равно присут-
ствовали. Двум классам при-
ходилось заниматься вместе, с 
ними работали два учителя. На 
время соревнований мы делали 
перерывы, – вспоминает Хребти-
евская. – Проводить занятия на 
стадионе было приятнее. Админи-
стративное помещение стадиона 
сельский совет предоставил нам 
в безвозмездную аренду. В здании 
положили борцовский ковер и 
проводили тренировки для каде-
тов. Минус в том, что дорога туда 
составляла около 10 – 15 минут.П   

История получила продолже-
ние только в текущем году. Ми-
хайловский лицей прошел все 
необходимые процедуры и попал 

в краевую адресную инвестицион-
ную программу. Стоимость работ 
составила 12,5 млн рублей, средства 
выделяются из краевого бюдже-
та, а доля софинансирования из 
местной казны равна 5% от суммы.

В 2012 году капитальный ре-
монт обошелся бы заметно дешев-
ле, но теперь в смету добавился 
ряд новых пунктов. Очевидно, что 
одной кровлей работы не ограни-
чатся. По сути, кроме старых стен, 
предстоит все заменить. Помимо 
крыши, на объекте необходимо 
полностью сделать электропро-
водку и отопление, укрепить 
фундамент, поменять облицовку.

– Во время работ вскрылись 
дополнительные проблемы, ко-
торые не предусмотрены в смете. 
Изначально не предусматривался 
ремонт вентиляционной системы, 
не учли отсутствие выгребной ямы. 
Сейчас мы отправили заявку на 
увеличение суммы выделенных 
средств на 10%, чтобы эти недоче-
ты закрыть, – добавила директор 
Михайловского лицея.

Работы ведутся с 4 октября. За 
несколько месяцев строительная 
бригада обновила кровлю и по-

толок, установила новые окна и 
двери, утеплила здание снаружи. 
Руководитель субподрядной ор-
ганизации Леонид Классен отме-
тил, что уже завершен монтаж 
отопления.

– Осталось только утеплить 
крышу и пустить тепло в поме-
щение. Тогда мы сможем заняться 
внутренней частью здания. Пла-
нируем завершить капремонт до 
Нового года, – подытожил он.В  ̈

Это не первый спортзал в ми-
хайловских школах, который 
попал под капитальный ремонт. 
Уже два года в районе действует 
программа по ремонту образова-
тельных учреждений, в рамках 
которой обновляются и спортив-
ные объекты.

– За время реализации про-
граммы мы восстановили спор-
тивный зал в Назаровской СОШ. В 
этом нам помогли как спонсоры, 
так и местный бюджет. Сейчас, 
помимо лицейского комплекса, 
менее масштабный ремонт на-
чался в спортзале михайловской 
СОШ № 1, – сообщил заместитель 
главы администрации Михай-
ловского района по социальным 
вопросам Александр Герасимов.

В следующем году районные 
власти хотят отремонтировать 
спортзалы в селах Ракиты и 
Полуямки. Проблемный объ-
ект останется только в поселке 
Малиновое Озеро. Но там пред-
усмотрено строительство новой 
школы. 

Александр СМИРНОВ 
(фото автора)

Баскетбольные баталии увидят и михайловские 
болельщики. СТАДИОН .

Всех ждёт 
горячий февраль

  АГРОВЕСТИ .
Кофе с соусом

Для молочных продуктов с растительными жирами мо-
гут ввести новые названия. Соответствующие изменения 
обсуждаются в техническом комитете при Росстандарте, 
пишут «Известия».

Предполагается, что на этикетках продукции с раститель-
ными компонентами вместо «молока» и «сметаны» появятся 
такие названия, как «крем», «соус», «напиток» и прочие.

По мнению экспертов, эта мера позволит потребителю отли-
чать натуральную молочную продукцию от молокосодержащей. 
В настоящий момент техрегламент Евразийского экономического 
союза о безопасности молока разрешает производителям заме-
нять до половины жировой базы растительными компонентами, 
в частности пальмовым или кокосовым маслом.

Возрождая традиции
Вологодская область станет крупнейшим производителем 

иван-чая.
Компания «Майский Иван-Чай» планирует вложить 634 

млн рублей в создание в Междуреченском районе производ-
ственно-сырьевой базы. Выращенный на Вологодчине иван-
чай планируют поставлять больше чем в 30 стран мира. Это 
исторический проект не только для Вологодской области, но 
и для всей Российской Федерации.

«В царской России иван-чай был исконно русским напитком 
и вместе с маслом поставлялся во многие страны мира. Мы 
возрождаем наши русские традиции. Я рад, что такая крупная 
компания – один из лидеров на рынке чая – приняла решение 
реализовать свой проект на территории Вологодской области», 
– резюмировал губернатор области Олег Кувшинников.

Наф-Наф уже не тот
Свинина из стволовых клеток появилась в лаборатории 

Китая.
Исследователям Нанкинского сельскохозяйственного уни-

верситета под руководством Чжоу Гуанхуна впервые удалось 
получить «урожай натурального мяса» искусственным путем, 
сообщает агентство «Синьхуа».

Ученые приступили к выращиванию стволовых клеток мышц 
домашней свиньи. Как утверждают в Ассоциации сообществ 
сельскохозяйственных наук, это первый удачный эксперимент 
в Китае подобного рода.

Исследователи просят не путать растительное и искусственное 
мясо. Первое – это продукт, созданный на основе растительных 
белков из соевых бобов, гороха, пшеницы и других зерновых 
культур. Полученный же из стволовых клеток продукт явля-
ется 100-процентным мясом, но искусственно выращенным, 
от естественного отличить его ни по цвету, ни по запаху, ни 
по структуре невозможно.

Как заявил руководитель программы Чжоу Гуанхун, он не 
спешит с обещаниями завалить рынок мясом, выращенным 
в лаборатории. Ученые еще должны провести комплексную 
оценку безопасности и выработать схему крупномасштабного 
производства.

По материалам российских и зарубежных СМИ 
подготовил Олег АНТОНОВ
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Как рассказала начальник 
отдела организации медицин-
ской помощи детскому населе-
нию и родовспоможения Елена 
Ершова, родильные дома Алтай-
ского края уже несколько лет 
работают не только с женщи-
ной и ее ребенком, а с семьей 
в целом.

– В каждом учреждении ор-
ганизованы специальные бес-
платные школы будущих мам, 
где специалисты рассказывают 
о возможности партнерских 
родов и поясняют, что таким 
партнером может выступить 
не только муж, но и мать, се-
стра, психолог – тот, кто станет 
женщине помощником. При 
этом семья может находиться с 
ней не только в момент родов, 
но и в то время, пока мама и 
малыш находятся в роддоме. 
Решается это организацией 
длительных посещений в лю-
бое время, кроме карантина. 
Так мы привлекаем семью к 
уходу за малышом непосред-
ственно с его рождения.

Давно ушли в прошлое ро-
дильные дома с огромными 
послеродовыми палатами и 
детскими отделениями. В со-
временных учреждениях, а 
к ним относятся все роддома 
края, послеродовые палаты 
одно- или двухместные с обя-
зательным совместным пре-
быванием матери и ребенка. 
Разлучаться они могут только 
в редких случаях, в связи с ме-
дицинскими показаниями для 
кого-либо из них.

– Если ма лыш родился 
раньше срока или имеется ка-
кая-либо патология, при кото-
рой ему требуется специальная 
помощь, то он будет помещен 
в реанимацию, а мама сможет 
в круглосуточном режиме его 
навещать, кормить грудью, 
если есть такая возможность, 
или сцеженным молоком. При 
этом в реанимационное отде-

ление сейчас откроют доступ 
и папам – для этого есть специ-
ально отведенные часы, когда 
можно побыть с ребенком и 
пообщаться с докторами отде-
ления, – рассказывает Елена 
Ершова.

Совместное пребывание 
матери и ребенка не только 
обеспечивает комфорт и со-
хранение психологического 
контакта с новорожденным, 
но и имеет вполне реальные 
медицинские показания – ма-
лыш получает материнскую 
микрофлору.

– Люди не с тери льны. 
У каждого из нас на коже жи-
вут полезные микробы, а вот 
новорожденные дети их не 
имеют. Нужно, чтобы ребенок 
получил их непосредственно 
от членов семьи, в которой бу-
дет жить, а не от медицинского 
персонала. Именно поэтому 

еще в родзале его выклады-
вают на живот матери и даже 
осмотр врачом происходит 
именно там. Это и есть ос-
новная профилактика гной-
но-септических осложнений. 
Кстати, постоянное нахожде-
ние с мамой и питание не по 
часам, а по требованию, пре-
дотвращает развитие застоя 
молока, лактостаза и мастита. 
Благодаря такому подходу во 
всех учреждениях родовспо-
можения края в течение пяти 
лет нет больших форм гной-
но-септической заболеваемо-
сти, которые создают угрозу 
жизни и здоровью, – поясняет 
Ершова.

Современные тенденции 
медицинской помощи при 
родовспоможении направле-
ны на то, чтобы медицинский 
персонал как можно меньше 
прикасался к новорожденному. 

Поэтому если будущую маму 
просят положить ребенка на 
весы, это не потому, что ме-
дицинская сестра не может 
сделать это самостоятельно. 
Кстати, таким образом дости-
гается и еще одна цель – при 
выписке мама уже умеет пра-
вильно ухаживать за малышом.

Кстати, со следующего года 
в учреждениях края планиру-
ется более ранняя выписка из 
роддомов. Сейчас маму и малы-
ша отпускают домой после трех 
полных суток, с 2020 года они 
будут попадать домой на сутки 
раньше. Поэтому обязательный 
скрининг на фенилкетонурию, 
который проводится в родиль-
ном доме, будет проходить на 
этапе поликлиники. Понятно, 
что речь идет о здоровых малы-
шах и прошедших нормально 
физиологических родах.

Однако забота о детях и се-
мье в целом выпиской не за-
канчивается. Программа разви-
тия детского здравоохранения 
предусматривает серьезные 
материально-технические 
вложения. По программе уже 
отремонтировано и оснаще-
но 17 детских поликлиник, 
которые работают по системе 
бережливых технологий и обе-
спечивают удобство проведе-
ния медицинских процедур, 
уменьшают время ожидания 
приема и делают пребывание 
в учреждении максимально 
комфортным. А высокотехно-
логичная помощь детям ока-
зывается как непосредствен-
но в регионе, так и в случае 
необходимости в клиниках 
Новосибирска, Екатеринбурга, 
Томска и Кемерова.

 

 

         « ».

Рубцовск готовится к 
зимней олимпиаде го-
родов Алтая. Ареной 
спортивных баталий 
город станет в 2020 
году. С 7 по 9 февраля 
там пройдет IX зим-
няя олимпиада горо-
дов Алтайского края. 
Подготовка к этому 
событию идет полным 
ходом.

В проведении таких меро-
приятий Рубцовск не нови-
чок. Первая зимняя олимпи-
ада прошла здесь еще в 1984 
году, и тогда в программу 
было включено 12 видов 
спорта. Сейчас – шесть.

– Соревнования по хоккею 
и зимнему футболу состоятся 
на стадионе «Торпедо». В Доме 
спорта «Торпедо» пройдут от-
дельные виды полиатлона 
и состязания семей. Трасса 
здоровья предназначена для 
лыжных гонок и части поли-
атлона и соревнования семей. 
Шахматисты встретятся в ДК 
«Тракторостроитель». Там же 
будут работать штаб олимпи-
ады, мандатная комиссия, 
состоится закрытие игр и 
подведение итогов. Парад от-
крытия пройдет на стадионе, 
– рассказывает заместитель 
начальника управления куль-
туры, спорта и молодежной 
политики Лариса Янцен. 
– Как видите, все объекты 

расположены компактно, в 
центре города, чтобы было 
удобно и спортсменам, и бо-
лельщикам.

Все площадки должны 
соответствовать высокому 
уровню соревнований. Часть 
из них начали готовить еще 
летом. В частности, трассу 
здоровья. Провели рекон-
струкцию, сдела ли три 
дополнительные горки не-
далеко от места старта. Это 
немного усложнит прохож-
дение трассы и придаст до-
полнительную зрелищность 
соревнованиям лыжников. 
Да и зрителям будет очень 
хорошо видно.

В Доме спорта осущест-
влен плановый ремонт. Фут-
больное поле стадиона 
«Торпедо» не требует 
больших вложений, 
его просто н ужно 
привести в порядок, 
соответствующий тре-
бованиям проведения 
официальных спортив-
ных мероприятий. Ка-
питально ремонтиру-
ется только хоккейная 
коробка за счет средств 
городского бюджета.

Из краевого бюджета 
выделено 2,9 млн рублей 
на расходы, свя-
занные с олим-
пиа дой, в том 
числе на укрепле-
ние материальной 
базы спортивных 
сооружений.

Разработан и принят ло-
готип зимней олимпиады 
с изображением снеговика 
на лыжах.

Ожидается приезд команд 
и болельщиков из девяти го-
родов Алтайского края. Их 
комфортно разместят в мест-
ных гостиницах, договорен-
ность с предпринимателями 
достигнута.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
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Здание не использовалось семь лет.
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Подарок для Снегурочки
  НА СЕЛЬСКОЙ СЦЕНЕ 

На ладошке у Матвея, 
маленького  внука 
жительницы Ребри-
хи Татьяны Юровой, 
сплетенная из бисера 
миниатюрная крыска, 
символ наступающе-
го года. Это талисман 
женщины, с которым 
она не расстается вот 
уже двенадцать лет.Б

В предыдущем астрологиче-
ском цикле Крыса приходила 
к нам в 2008 году. Татьяна Ни-
колаевна тогда работала в Доме 
культуры, и – внешность диктует 
амплуа – в образе Снегурочки 
на пару с Дедом Морозом по-
здравляла семьи Ребрихи. Уже 
под вечер постучали в дверь 
семьи Щербаковых, где было 
трое ребятишек. Как водится, 
поздравили, поводили хоровод 
вокруг елки, вручили подарки. И 
тут пришел черед удивляться ви-
давшим многое артистам. Дети 
подготовили для них сюрприз 
– театрализованную сказку, а 
на прощание девочка Олеся, все 
время программы завороженно 
смотревшая на Юрову в короне 
и расшитой шубке, подарила ей 
вот эту бисерную крыску.

– Это так трогательно было, 
так неожиданно. Храню ее до 
сих пор, с собой ношу. Не слу-
чалось больше никогда ничего 
подобного в моей карьере Сне-
гурочки, а ведь я с 1974 года ее 
играла, с того времени, как при-
шла работать в районный Дом 
культуры. До пятидесяти лет, 
каждый год, а потом решила – 
все, хватит. В селе ведь живем, 

все знают, сколько мне лет, – рас-
сказывает собеседница, кото-
рая, даже выйдя на пенсию, не 
может расстаться со своим ДК.

Чего только не было в этой 
ее счастливой жизни сельского 
работника культуры. Заведова-
ла автоклубом, ездила с ним по 
полям и фермам, занималась 
костюмерной базой, играла в 
спектаклях, организовывала 
детский и молодежный досуг. 
Менялись Деды Морозы – Олег 
Зозуля, Владимир Попов,  Сер-
гей Домрычев – Снегурочка 
оставалась бессменной.

Д    
У Татьяны Николаевны два 

взрослых сына, Алексей и Дми-
трий. Они выросли за кулисами, 
играли в сказках, разъезжали 
с агитбригадой и всегда знали, 
что их мама – Снегурочка, кото-
рую узнают на улице. Дети, надо 
сказать, ее обожали. Бывало, во 
время праздничных программ 
кто-то из малышей забирался к 
ней на руки, так и приходилось 
играть.

Случались и курьезы. В 80-е 
в ДК ставили «Золушку». Мачеху 

играла Валентина Суспицына, 
ее дочь – Татьяна. Сцена бала. 
Перед королевским троном 
– ковровая дорожка. Героиня 
Суспицыной вошла в образ и, 
нечаянно наступив себе на по-
дол, упала прямо в ноги короля. 
Нужно было срочно что-то им-
провизировать, и Юрова выдала 
фразу, которая первой пришла 
в голову: «Маменька, ну что же 
вы всё падаете и падаете?» Сцену 
доигрывали под гомерический 
хохот зрителей и актеров.

В легких костюмах главные 
новогодние персонажи, быва-
ло, насквозь промерзали во 
время таких уличных вояжей. 
Как-то в больнице, куда они 
приехали выступать, застыв-
шую Юрову медики решили 
отогреть своим старым про-
веренным способом. Налили 
ей совсем чуть-чуть, сугрева 
токмо ради. Что такое спирт, 

Снегурочка до того дня не зна-
ла и уж тем более не вкушала. 
Как посоветовали, хлопнула 
залпом. А дальше – все ждут от 
нее слов поздравления, а она 
– ни вдохнуть, ни выдохнуть.

Однажды, отыграв в такой 
новогодней круговерти пять 
утренников подряд в образе 
Бабы-яги, она забыла умыться и 
домой отправилась прямо так, 
в гриме. И все не могла понять, 
почему народ так испуганно 
оборачивается на нее.

Время идет, и уже новые 
люди создают ребрихинцам 
– совсем юным и постарше но-
вогоднюю сказку. О том, что 
праздник этот – на все времена, 
Татьяне Юровой напоминает 
маленькая бисерная крыска, 
подаренная девочкой Олесей, 
сейчас уже взрослой, конечно.

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Шесть театров на одной 
сцене

В этот вечер глава региона объ-
явил имена первых обладателей 
вновь учрежденных почетных зва-
ний. За большой личный вклад в 
развитие культуры края звания 
«Заслуженный артист Алтайско-
го края» были удостоены ведущие 
артисты краевого театра драмы им. 
В.М. Шукшина Галина Зорина и Ан-
тон Кирков, главный режиссер Бий-
ского городского драмтеатра Ми-
хаил Вороновский и артист балета 
ансамбля русского танца «Огоньки» 
краевой филармонии Александр 
Штребель. А обладателями звания 
«Заслуженный работник культуры 
Алтайского края» стали директор 
барнаульской музыкальной школы 
№ 5 Лариса Калинина и ведущий 
методист краевого Дома народного 
творчества Елена Копнинова.Д  

По словам режиссера Михаила 
Вороновского, Год театра запомнится 
ему «насыщенностью, творческой 
наполненностью и большим ко-
личеством проектов, в которых 
участвовал Бийский драмтеатр». 
И, конечно, впечатлениями, среди 
которых самым ярким для Воронов-
ского стал московский фестиваль 
«Арт-миграция». Бийская драма 
показывала на нем свой спектакль 
«Фантазии Фарятьева».

Медаль «За заслуги перед об-
ществом» губернатор вручил ди-
ректору краевого театра драмы 
Любови Березиной и ведущему 
мастеру сцены МТА артистке Лю-
бови Хотиёвой.

Обладателями ежегодной гу-
бернаторской премии им. В.С. Зо-
лотухина стали Юлия Башкатова 
из Музыкального театра, Андрей 
Потереба (МТА), Анастасия Осин-
цева (Бийский драмтеатр) и артист-
ка краевого театра драмы им. В.М. 
Шукшина Анастасия Южакова. 
По традиции отмечены и самые 
успешные студенты института 
культуры – Кристина Василенко, 

Антонина Олесик и Александра 
Стрижова.

– Для меня эта награда очень 
много значит. Я работаю в Моло-
дежном театре уже пять лет, каж-
дый год много ролей – и главные, и 
второстепенные, – говорит Андрей 
Потереба. – Премия очень мотиви-
рует на какие-то новые свершения. 
Каким был для меня Год театра? 
Артисты всегда много работают, а в 
этот год я работал еще больше – вот 
так я его ощутил. Конечно, было 
много событий. И чувствуется, что 
театр крепнет финансово, что ему 
уделили внимание.

А бийчанка Анастасия Осинце-

ва призналась нам, что награда ее 
немного пугает:

– Это большая ответственность, 
когда тебя так выделяют среди ар-
тистов всего края, и хочется оправ-
дать награду, расти и работать над 
собой… Наверное, самым запоми-
нающимся событием Года театра 
стала лаборатория Театра Наций, 
которая прошла у нас в Бийске. Это 
был очень важный опыт. Четыре дня 
мы работали с режиссером Георгием 
Цнобиладзе из Санкт-Петербурга 
над эскизом по современной пьесе, 
который, я надеюсь, в дальнейшем 
мы будем дорабатывать и превра-
щать уже в полноценную постановку.

За театры Бийска и Рубцовска 
особенно радовалась Татьяна Илью-
ченко, председатель комитета по 
социальной политике краевого 
Законодательного Собрания: «Уже 
третий год по партийному проекту 
«Единой России» поступают субси-
дии на улучшение их материаль-
но-технической базы. И мы видим, 
как эта поддержка вдохнула в наши 
театры жизнь. Я рада за всех, кто 
получил заслуженные премии, 
за своих земляков-бийчан, а еще 
больше – за рубцовчан, которые в 
конце этой недели откроют после 
капитального ремонта театр драмы. 
Это достойное завершение года».

После награждения все шесть 
профессиональных театров регио-
на представили отрывки из самых 
ярких постановок года.

Любовь КАРПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)
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  АФИША БАРНАУЛА .
К РА Е В Е Д Ч Е С К И Й  М У З Е Й , 

ул. Ползунова, 46, ул. Ползунова, 39, тел.: 63-47-58, 50-77-24.
Выставки: «Алтай – перекресток культур», «Певец ка-

лины красной» к 90-летию В.М. Шукшина, «Геблер. Врач. 
Исследователь», «Эпоха. Стиль. Интерьер», «Золотые руки 
мастеров», «Пушистый Новый год» и другие (все – 6+).

21 декабря. 12.00 – музейная программа «За победу в 
Новом году!» с настольной игрой «Танковый бой» (6+). 14.00 
– мастер-класс по изготовлению новогодней игрушки из 
бумаги (6+).

22 декабря. 14.00 – экскурсия для семейных групп «Жи-
вотные Алтая и их предки» (6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, тел. 
50-22-29.

Выставка войлочной игрушки «Зимняя сказка» (0+).
22 декабря. 12.00 – мастер-класс «Сувенирные валеноч-

ки» (0+).
«Возрожденные шедевры» (0+). Выставка по итогам ре-

ставрации произведений народного искусства.
«Айвазовский. На гребне волны» (0+). Факсимильные 

репродукции.
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И КУЛЬ-

ТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 50-42-43, 50-14-12.
Выставка «Живая природа Алтая» (0+).
Выставка работ Елены Панфило «Вышитый зоопарк» (0+).
21 декабря. 13.00 – музейный праздник для детей и взрос-

лых «Рождество в музее» (0+). 14.00 – мастер-класс «Вифле-
емская звезда» (0+). 15.00 – мастер-класс «Рождественский 
ангел» (0+).

17.00 – «Новогодний бал в старинной дворянской усадьбе».
МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
Выставка «Волшебство советской елки» (0+). Елочные 

украшения из советского прошлого, куклы, машинки и 
настольные игры.

С 20 декабря. Выставка «Удивительный мир пауков» (0+). 
Более 40 животных в закрытых стеклянных террариумах.

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ленина, 111.
25 декабря. 16.00 – открытие краевой художественной 

выставки «Арт-Алтай» (0+). Живопись, графика, скульптура, 
декоративное искусство.

МУЗЕИ

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. 
Социалистический, 78, тел. 36-81-47.

Выставка «С любовью к Алтаю» (0+).
Выставка «Памяти народного художника России Михаила 

Яковлевича Будкеева» (0+).
ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85-а, тел. 

36-98-70.
Персональная выставка Пиргельди Широва «Этюду по-

свящается» (0+).
Галерея «Республика ИЗО», пр. Космонавтов, 6-г, тел. 

8-996-303-4759.
Режим работы: четверг – воскресенье с 13.00 до 19.00.
До 29 декабря. Выставка «Слёт» (0+). Произведения само-

деятельных художников.

Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65. 21 декабря. 
11.00 – «Хрумка и волшебная ракета» (6+). 
13.00 – «Движение Земли» (12+). 
15.00 – «Далекие миры. Другая жизнь?» (12+).
Полная программа на сайте planetarium22.ru

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИ-
НА, ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.

24, 25, 26 декабря. 17.30 – «Полет в Новый год». Новогод-
ний вечер «50+».

МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, тел. 
50-35-04.

21 декабря. 12.30, 15.00 – «Золушка» (6+).
22 декабря. 12.00, 14.30 – «Золушка» (6+).
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомольский, 108, тел. 

50-50-85.
25, 26 декабря. 18.30 – «С Новым годом, папа!» (16+).
26 декабря. 10.00, 13.00 – мюзикл «Площадь картонных 

часов» (0+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 50-20-90.
21, 22 декабря. 10.00, 12.00, 15.00 – театр на подушках. 

«Лисичка со скалочкой» (0+).
21 декабря. 13.00 – «Аленький цветочек» (6+).
22 декабря. 11.00, 13.00 – «Аленький цветочек» (6+).
24, 25, 26 декабря. 10.00, 12.00 – театр на подушках. «Ли-

сичка со скалочкой» (0+).
26 декабря. 11.00 – «Аленький цветочек» (6+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 
50-05-20.

21 декабря. 17.00 – юбилейный вечер Виктора Манакова 
(6+).

22 декабря. 16.00 – Всемирный день бардовской песни (6+).
25 декабря. 14.00 – «Снегурочка» (0+). Сказочный балет. 

Ансамбль русского танца «Огоньки». Постановка Антона 
Дорофеева.

26 декабря. 11.00, 14.00 – «Снегурочка» (0+).
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 

тел. 56-76-80.
21 декабря. 17.00 – «SIBDUO представляет» (6+).
26 декабря. 18.30 – «Новый год к нам мчится» (6+). 
Оркестр «Сибирь». Молодежный ансамбль песни и танца 

«Алтай».

5

Эврика!
Выставка о великих изобретениях откры-

вается в краевой библиотеке им. В.Я. Шиш-
кова.

На открытии 19 декабря гостей ждет рассказ о 
современном изобретательстве в нашем регионе, 
а также мастер-класс.Книжно-иллюстративная 
выставка «Сделано в России: великие изобретения, 
перевернувшие мир» – это более 200 изданий, 
самое раннее из которых увидело свет в 1938 году.

Пьесы и даже идеи
Молодых авторов из Алтайского края при-

глашают к участию в конкурсе «Цех драма-
тургов».

Заявки принимают до 1 февраля. Участниками 
могут стать авторы моложе 40 лет с оригинальными 
пьесами (не инсценировками), которые нигде до 
этого не ставились. Также принимаются заявки 
на написание пьесы и даже идеи пьес. Победители 
пройдут бесплатное обучение на семинарах, а 
лучшие пьесы будут показаны на мини-фести-
вале во МХАТе им. М. Горького. Кроме того, трем 
авторам лучших пьес вручат гранты в размере 
800 000 рублей каждому на постановку спектакля 
в московских или региональных театрах.

Соб. инф.

 Перезагрузка
В Барнаульском кинотеатре «Премьера» 

завершается установка нового оборудования.
С 27 декабря кинотеатр начнет работу в циф-

ровом формате, в честь этого события состоится 
праздничная программа «Премьера». Перезагруз-
ка». Детей в этот день ждут показ мультфильма 
и шоу умных развлечений. Молодежи будут 
предложены киноквест, взрослым  – фильм 
«Союз спасения».

Галина ЗАМЯТИНА

  КУЛЬТПОХОД .

Средства выделены из краевого и муници-
пального бюджетов. Торжественное открытие 
театра пройдет завтра, 20 декабря. Первым 
спектаклем на обновленной сцене станет 
премьера этого года «Штрихи к портрету» 
по рассказам Василия Шукшина.
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Театр кукол «Сказка» показал фрагмент спектакля «Недоросль».

Сладкий 
Пушкин и 
шоколадная 

белка
Музей шоколада в Бар-

науле завершил тестовый 
период и официально от-
крылся 16 декабря.

Аппетитные экспонаты 
установили в здании на ул. 
Пушкина, 66, известном как 
Дом с лавками. Это объект 
культурного наследия, ко-
торый отреставрировали. 

Многие шоколадные 
фигуры посвящены Пуш-
кину из-за названия ули-
цы. Есть вкусные бюсты 
поэта, скульптуры героев 
сказок, например, белочка 
с орешками. Русалку, кото-
рая весит 20 кг, лепили три 
месяца. 

Здесь есть шоколад с вы-
гравированным рисунком. 
Его создают на уникальном 
3D-принтере, какого не най-
ти во всем Западно-Сибир-
ском регионе. Владельцы 
вынашивали идею пять 
лет. Их вдохновила фабри-
ка «Красный Октябрь» в 
Москве.

Алёна ИВАНОВА

  КРАТКО

(Начало на 1 стр.)

Татьяна Юрова: 
– Раньше праздни-
ки другими были, 
как с 24 декабря 
начинались, так 
31 декабря поздно 
вечером и закан-
чивались. Шли 
без перерыва, 
по 4 – 5 детских 
утренников в 
день, да еще и со 
взрослыми про-
граммами 
по учреждениям 
ездили на трой-
ках, по дороге 
конфетами 
людей угощали.

“


